
ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BORJA

Às 19 horas, do dia 18, do mês de junho do ano de 2024, na Câmara Municipal de Vereadores de São Borja,
reuniram-se os representantes da cultura, gestores municipais e comunidade em geral.

A reunião inicia  com a composição da mesa de autoridades sendo elas:  Secretário Municipal  da Cultura,
Esporte e Lazer Darlan Santos Grziwimski (representando o Prefeito Eduardo Bonotto), Vereador Edson Damião Ribas
(representando o Presidente da Câmara de Vereadores Jefferson Olea Homrich), a Coordenadora do Escritório Estadual
do MinC, senhora Mari Martinês (representando o Ministério da Cultura), o Coordenador do Programa Estadual de
Formação e Qualificação na Área Cultural da Secretaria Estadual de Cultura, senhor Alexandre Vargas representante da
SEDAC RS (Secretaria Estadual da Cultura), o Assessor Técnico de Cultura e Economia Criativa senhor Vinícius Britto
(representante da FAMURGS) e o Presidente do Conselho Municipal de Políticas Culturais senhor Gilberto Prado.
Nominados  os  vereadores  e  autoridades  presentes:  Vereador  Lindolfo  Hardt,  Vereadora  Lins  Robalo,  Secretária
Municipal de Desenvolvimento Social Fátima da Rocha, Diretora de Turismo e Eventos da SMCTEL senhora Maria de
Lourdes Londero, O Diretor de Cultura da SMCTEL senhor José Antero Rodrigues Viana, Senhor Mauro Perobelli
representante SESC, reverenciando a comunidade, os(as) funcionários(as) da Casa Legislativa e os(as) servidores(as) da
SMCTEL presentes na audiência.

A Política Nacional de Fomento à Cultura Aldir Blanc (PNAB), Instituída pela Lei nº 14.399/2022,  tem por
objetivo fomentar a cultura em todos os seus entes federativos: estados, municípios e Distrito Federal, inclusive em suas
áreas periféricas, urbanas e rurais, proporcionando a democratização do acesso e do direito a cultura, como prevê a
Constituição Federal de 1988, no seu Art. 215. “O Estado garantirá a todos o pleno exercício dos direitos culturais e
acesso às fontes da cultura nacional, e apoiará e incentivará a valorização e a difusão das manifestações culturais”.
“Por meio dessa politica pública os entes federativos irão implementar ações públicas em editais e chamamentos abertos
para  os(as)  trabalhadores(as)  da  área  da  cultura.  Dessa  maneira,  os  municipios  poderão  executar  os  recursos  nas
políticas culturais locais de maneira direta”. Para efetivação da PNAB o MinC tranfere  anualmente, entre 2023 e 2027,
recursos do Fundo Nacional de Cultura aos entes federativos que aderirem, por consequência o Municipio de São Borja
recebei em dezembro de 2023 o valor de   R$445.758,03, para que seja executado, repassando aos agentes culturais
locais, mediante escuta publica das demandas, do setor cultural e da população, até 31 de dezembro de 2024, nas formas
previstas pela legislação, após a dotação orçamentaria aprovada pela Câmara de Vereadores.

A música uma das expressões culturais mais presentes no nosso cotidiano, sendo assim, uma das razões pelas
quais os músicos da SMCTEL apresentaram-se com três músicas do gênero musical Bossa Nova: Garota de Ipanema,
de Vinícius de Morais; Dia de Domingo, de Michel Sallivan e Paulo Massadas e O Bêbado e o Equilibrista, de autoria
do compositor e escritor Aldir Blanc, cuja obra é considerada patrimônio cultural do país, falecido por consequência da
COVID 19, no dia 04 de maio de 2020, foi  homenageado ao nomear a Lei 14.399 de 08 de julho de 2022, a Nova
Política Nacional de Fomento à Cultura.

O Secretário da Cultura Darlan Santos Grziwimski agradeceu a cedência da Casa Legislativa, aos vereadores
presentes e todos os que produzem economia criativa. Explicou que durante a audiência será apresentada a PNAB, suas
regras e recursos destinados pelo MINC ao município de São Borja, ressaltando sua importância e antecipou que neste
processo acontecerão novidades, firmando o compromisso de promover a cultura social com prioridade aos artistas
culturais locais.

A representante do Escritório Estadual do Ministério da Cultura, Mari Martinês, ao cumprimentar o Secretário
Municipal  de Cultura,  Turismo,  Esporte e  Lazer  Darlan dos Santos  Grziwimski,  aos  vereadores  e  demais  pessoas
presentes,  registrou  a  importância  de  a  Casa  Legislativa  ceder  seu  espaço  para  o  evento.  Parabenizou ao  Senhor
Alexandre Vargas (SEDAC RS), ao senhor Vinícius Brito (FAMURS), a senhora Maura Souza (Morabeza Assessoria,
Produção,  Mediação e Gestão Cultural),  ao Secretário Municipal  da pasta Cultura  Darlan Santos Grziwimski e  a
senhora Tatiana Paz, Turismóloga servidora da SMCTEL, pela dedicação,  empenho e compromisso com a tarefa de
implementar o fomento cultural e executar a distribuição de dos recursos repassados pelo MinC através  da PNAB,
apesar da situação vivenciada pelo RS com vários setores impactados pelos eventos climáticos ocorridos nos últimos
meses, sendo a cultura uma ferramenta importante para elevar a autoestima, para fortalecer a identidade gaúcha, para
proporcionar lazer e geração de renda. Informou que o MINC investirá 962 milhões de reais no setor cultural do RS até
2027, que 496 municípios aderiram ao PNAB em 2023. Ressaltou que para a cultura na região da fronteira oeste o
investimento será de 23 milhões de reais no período mencionado. A senhora Mari Martinês sugeriu que a PNAB seja
alinhada  ao  Conselho  Municipal  de  Políticas  Culturais  e  as  necessidades  elencadas  pela  comunidade  para  surtir
resultados satisfatórios à curto e médio prazo e felicitou a adesão voluntária do município a essa política pública. Em
apresentação de utilização de slides ela demonstrou o Cartilha e comunicado oficial da AGU a respeito da legislação



eleitoral em relação pontos específicos atividades da cultura, convênios com entidades públicas e privadas e o repasse
de recursos financeiros para realização de projetos na área da cultura, a organização de audiência pública, publicação e
editais de premiação e fomento cultural. Citou que tanto a LPG quanto a PNAB democratizaram o acesso ao repasse
de  verbas  públicas  para  o  setor  da  cultura.  Explicou  a  respeito  das  etapas  iniciais  e  procedimentos  preparatórios
exigidos pela PNAB onde o município já no ano de 2023, aderiu à tal política nacional, enviando ao MinC o Plano de
Ação para receber o valor destinado ao município e consequentemente aprovar a adequação orçamentaria pela Câmara
de  Vereadores,  estando atualmente  na  etapa  de  escutas  públicas,  necessárias  para  a  elaboração  do  Plano  Anual  e
Aplicação  de  Recursos  (PAAR),  que  deverá  ser  publicado  em  diário  oficial,  antes  de  inseri-lo  na  Plataforma
Transfere.gov e do lançar e publicar os editais referentes a distribuição dos recursos no município. Enfatizou que São
Borja aprovou a adequação orçamentaria dos recursos no início do prazo máximo de 180 dias após o recebimento dos
mesmos. Explicou que no RS o prazo para elaboração do PAAR, publicação em Diário Oficial e inserção na plataforma
está  suspenso por  conta  das  tragédias  climáticas  recentes,  entretanto  no  restante  do  Brasil  o  prazo  encerra-se  em
31/07/2024, e que, todavia, segue vigente o prazo para executar o repasse do recurso até 31/12/2024. Tais recursos são
destinados a aquisição de bens e serviços para fins culturais, preservação de patrimônio cultural, compra de acervos,
premiações, apoio a espaços culturais, feiras, shows, bolsas de qualificação, ações culturais, entre outras aplicações.

Alexandre  Vargas,  Coordenador  do  Programa  Estadual  de  Formação  e  Qualificação  na  Área  Cultural  da
Secretaria Estadual de Cultura, representante da SEDAC RS (Secretaria de Estado da Cultura do Rio Grande do Sul),
destacou o acompanhamento ao município de São Borja nos últimos dois anos, com a servidora Tatiana Paz mostrando-
se atuante, sempre buscando informações. Ressalta a importância de São Borja para o RS estrategicamente por ser uma
cidade de fronteira e de grande expressão na política nacional, em especial a Secretaria de Cultura, particularmente ao
caminhar em busca destes conhecimentos. Recordou que nos dias 24 e 25 de abril deste ano, na Casa Mário Quintana
ocorreu uma atividade formativa para os gestores municipais de cultura,  na qual Tatiana Paz se fez presente,  para
transmitir esclarecimentos sobre a PNAB, assim como sobre a Lei 13.018/2014, da Política Nacional de Cultura Viva
(PNCV) e informar aos municípios a respeito do PAAR. Evidenciou a importância da Cultura Viva ao estimular debates
no município e aconselha a criação de um Conselho Municipal da Cultura Viva para estruturar esta política entre o
gestor municipal e a comunidade.

Vinícius Britto, Assessor Técnico de Cultura e Economia Criativa representando a FAMURS parabenizou os
envolvidos por garantir momentos democráticos de escuta, da participação e contribuição da sociedade, em fatos que
transformam a  rotina  cultural  dos  municípios  pelo  menos  até  2027.  Enfatizou  a  importância  do  planejamento  da
distribuição dos recursos com a efetiva participação da sociedade na PNAB pelos próximos 5 anos. Reconheceu São
Borja como uma expressiva parte da história do Brasil, com grandes artistas do carnaval,  natural  fonte de criação
cultural e de fundamentais trabalhadores da cultura que integram o setor produtivo, fundamental na geração de emprego
e  renda.  Apontou  os  gestores  municipais  como grandes  incentivadores  da  cultura,  fazendo  com que a  população
compreenda que este setor forja outras atividades econômicas.

O senhor Vinicius comentou sobre o impacto do calendário eleitoral nesse processo, com ideias que julga
equivocadas e que podem apavorar os gestores como regras específicas para publicidade, como por exemplo o brasão
do município ao invés da logomarca da gestão em exercício de mandato. Comunicou a todos sobre a preocupação da
FAMURS em capacitar os gestores municipais para a PNAB ofertando cursos e finalizou colocando-se à disposição do
Secretário Darlan Santos, ao Vereador Edson Damião e a Turismóloga Tatiana Paz sempre houver necessidade de apoio
para implementação da PNAB ou em outros assuntos referentes à cultura.

Com  palavra  o  Vereador  o  Edson  Damião  parabenizou  a  qualificada  e  eficiente  audiência  pública,  ao
Ministério da Cultura através da senhora Mari Martinês, à SEDAC RS por intermédio do senhor Alexandre Vargas, a
FAMURS pela pessoa Senhor Vinícius pelas orientações do carnaval, aos diretores da SMCTEL, aos funcionários da
Cultura, a turismóloga Tatiana e ao Conselho Municipal de Políticas Culturais na pessoa do Presidente Gilberto Prado.
Salientou algumas iniciativas concluídas pela SMCTEL nos últimos meses: Reativação e do Conselho Municipal de
Políticas  Culturais  e  do  Fundo  Municipal  da  Cultura,  a  elaboração  e  aprovação  do  Plano  Municipal  de  Cultura,
demonstrando que São Borja está avançando em todas as políticas públicas na área cultural. Damião emocionou-se com
a multidiversidade cultural representada na audiência do dia de hoje e destacou a parceria entre o Poder Legislativo e o
Executivo municipais para que acontecesse esse momento, apesar da situação econômica do RS para possibilitar que os
agentes culturais alcance este recurso. Realçou a forma estratégica de fomentar os recursos onde os projetos culturais
ganham socialmente,  viabilizando ações  culturais  destinadas  a  todas as  parcelas  da população,  incluindo crianças,
adolescentes, idosos e outras minorias representativas. Sinalizou que a LPG já está em fase de prestação de contas, o
que demonstra o compromisso e seriedade da gestão e da assessoria técnica altamente qualificada.

O Secretário de Cultura Darlan Santos apontou novidades na PNAB, dentre elas a criação de um  Hot site
específico  que  disponibilizará  as  inscrições  de  projetos  culturais  de  maneira  virtual,  assim  como  a  publicação  e
divulgação  de editais,  informações detalhadas classificados por  nichos,  além de  propiciar  a  divulgação  de datas  e
convocação para as audiências públicas através da página, visando transparência e agilidade. Salientou que no conteúdo
do site ficarão registrados cadastros dos agentes culturais e permitirá o acesso através de login e senha, registrando data,
hora e nome do atendente durante consulta. Darlan confirmou a transparência do processo mediante a contratação da
assessoria  técnica especializada com o investimento de 5 por cento  do valor  do recurso repassado pelo MinC ao
município no decorrer de todas as fazes de implementação e execução da PNAB, em especial a de classificação e
seleção dos projetos a serem contemplados nos editais.



A assessora técnica contratada, Maura Souza, apresentou e explicou detalhadamente a maneira como forma
distribuídos  no  município  os  recursos  da  Lei  Paulo  Gustavo,   correspondendo  ao  valor  de  R$  529.786,99  cuja
distribuição foi a seguinte: das 30 inscrições recebidas para concorrer no edital de audiovisual foram contemplados 23
projetos, e das 26 inscrições efetuadas no edital de  multiartes foram contemplados  15 projetos. Dois projetos suplentes
foram habilitados recentemente no segmento multiartes e um projeto no segmento audiovisual, para estes últimos surgiu
a  possibilidade  da  contemplação  e  pagamento  por  utilizando  os  valores  que  restaram por  conta  dos  rendimentos
originados pela aplicação financeira no decorrer do intervalo de tempo intermediário entre o repasse do valor pelo MinC
e processo de seleção, classificação e pagamento dos projetos inicialmente contemplados no município de São Borja.

Maura pontuou o valor de R$445.758,03 repassados para São Borja pela PNAB (a legislação determina que
municípios  que  recebem  R$360.000,00  ou  mais  apliquem  25  por  cento  do  valor  do  repasse  da  PNAB  para
implementação da PNCV e fomento de Pontos e Pontões de Cultura), portanto o montante correspondente a 25 por
cento do valor é obrigatoriamente destinados a organizações e coletivos culturais reconhecidos e certificados como
Pontos e Pontões de Cultura, conforme especifica a Política Nacional de Cultura Viva PNCV, sendo que, de São Borja
somente três espaços culturais estão cadastrados no MinC como Pontos de Cultura, certificados e aptos para participar
da PNCV; 75 por cento são destinados a ações gerais como: fomento cultural, subsídios, custo operacional, manutenção
de  espaços  e  organizações  culturais  e  outras  ações  consideradas  relevantes  por  sua  dimensão  cultural  e  interesse
público; por fim, do valor total, até 5 por cento pode ser definido pela Prefeitura destinado a contratação de  assessoria
técnica e demais despesas para cobrir custos de estrutura e ações administrativas voltadas para consultoria, emissão de
pareceres, auditorias, estudos técnicos entre outras.  

O Secretário Darlan concedeu a palavra aos agentes culturais presentes para fazerem suas considerações.
A primeira a se manifestar foi a vereadora Lins Roballo que relatou a importância de fomentar a construção da

cultura e apontou suas preocupações com a carência de projetos voltados a cultura negra e indígena onde sugere a
mobilização, busca ativa a construção de estratégias para este fim. E também sobre a dificuldade na leitura do edital e
na utilização dos meios digitais pelas pessoas mais humildes, sugere o uso de um edital com escrita simples facilitando
sua interpretação em anexo.

A segunda manifestação foi realizada pelo servidor da SMCTEL membro da Comissão de Seleção dos Projetos
contemplados pela LPG, Álvaro Carvalho que denominou os projetos apresentados com mérito cultural realizados por
agentes  capacitados.  Sugeriu  aos  proponentes  não  contemplados  nos  editais  da  LPG que revisem e corrijam seus
projetos com base nas avaliações e pareceres técnicos apontados para utiliza-los concorrendo em outros editais que
estão por serem lançados, como os da PNAB, em âmbito estadual e municipal.

A terceira manifestação deu-se por conta do músico/tecladista Sabiá do Forró que agradeceu ao incentivo
recebido pela SMCTEL, pois se sentiu seguro para a realizar a inscrição de seu projeto nos editais da LPG. Salientou a
felicidade em poder compartilhar cultura com sua comunidade rural.

Mara Cabral, professora de dança, foi a quarta manifestação da noite, explicou que seus projetos contam com o
apoio de colaboradores e parceiros da iniciativa privada, mas que a partir  agora irá participar de editais das leis de
fomento à cultura, pois desenvolve a muitos anos trabalhos voltados a inclusão e conta com 32 alunas bolsistas em sua
companhia de dança. Parabenizou a administração pelas oportunidades ofertadas.

Seguindo as  manifestações,  Silvana Pinheiro que  trabalha  com produção cultural  relatou a dificuldade na
execução de seu projeto contemplado pelo edital  municipal  da LPG envolvendo pessoal  terceirizado.  Agradeceu a
acolhida recebida pelo Secretário Municipal de Cultura, ressaltando que os agentes precisam se apoiar para que haja
colaboração mútua, assim ganha todos, o comércio, a cultura é alavancada, propulsiona e movimenta a economia local e
finaliza desejando sucesso aos futuros projetos culturais.

O  senhor  Pedro  Lago,  representando  o  CFTG Farroupilha  convidou a  todos  e  todas  para  prestigiarem a
culminância do projeto contemplado pela LPG, gaitas e gaiteiros no dia 21/07/04 às 14 horas, na entidade, além disso,
comentou que as apresentações nas quatro escolas previstas em seu projeto ainda não possuem data definida.

A senhora Leila Monzon, mãe de artista, se entusiasmou observando como a cidade é bem vista, bem falada
culturalmente  nos  dias  atuais.  Citou  como é  gratificante  ver  o  crescimento  das  atividades  culturais  e  todo  apoio
recebido, que está aprendendo sobre projetos e repassando o conhecimento.

O jovem estudante de Ciências Humanas da Unipampa pediu que os próximos editais de fomento a cultural
contenham espaços para propor projetos voltados as pesquisas de patrimônio e cultura.

O Vereador Edson Damião apontou o impacto produzido pela LPG em pelo menos 200 pessoas favorecidas.
Pediu  para  serem  avaliados  projetos  de  forma  individualizada  e  de  forma  coletiva.  Comentou  a  respeito  do  não
impedimento da participação, de projetos culturais propostos de servidores públicos municipais que são atuantes no
meio cultural e que isso seria um direito a eles desde que provem serem agentes culturais.

O senhor Vantuir Casseres, músico e compositor parabenizou a SMCTEL por ter desafiou os agentes culturais,
encorajando-os a “tirar seus projetos da gaveta” e colocá-los em prática. Comentou haver se sentido entristecido pela
visão que muitas pessoas têm em relação à música, considerando-a supérflua e que os músicos passam a vida inteira
provando que sua atividade profissional, seu trabalho, seu meio de sustento, mas, no entanto, as novas leis culturais
fazem os artistas sentirem-se reconhecidos e valorizados. Explicou que o seu trabalho no projeto contemplado pela LPG
conta sua história  e que com ele ativa memórias  de muitas pessoas e  que sua música tem como tema o Primeiro
Chimarrão foi gravado pelo reconhecido Grupo Os Monarcas.



A última  manifestação  foi  da  senhora  Renata  Gowvi,  que  enalteceu  o  trabalho  da  Secretaria  de  Cultura,
SMCTEL que disponibilizou acesso à informação,  que colaborou muito aos agentes  que possuem falta  de tempo,
parabenizou e agradeceu pela a oportunidade que está sendo disponibilizada.

Finalizando os trabalhos o Secretário Darlan agradeceu aos funcionários da SMCTEL pelo comprometimento
com o trabalho e pôs a  SMCTEL a disposição de todos e todas que necessitem para auxílio  na digitalização dos
projetos. Informa que a próxima audiência pública sobre PNAB ocorrerá dia 09/07 às 19h, na Câmara de Vereadores e
visa apresentar o edital e as propostas, que disponibilizará uma consulta on-line pelo google forms para posterior debate.


